

Tierra viva: Construyendo comunidades sostenibles en el campo

José María Ramos Prado¹; Enrique Hipólito Romero^{1*} y Zayda Selene Carmona García¹

¹Centro de EcoAlfabetización y Diálogos de Saberes, Universidad Veracruzana.

ehipolito@uv.mx*

Mesa 3: Participación de actores locales en la gobernanza de recursos de uso colectivo.

Resumen

El objetivo de la investigación buscó visibilizar y generar estrategias para la sostenibilidad en el campo a partir de los saberes campesinos de dos comunidades rurales con distintos niveles de tradición-modernización para integrarlas en una propuesta general de restauración biocultural participativa. Ambas comunidades, Cerro Camarón, Oaxaca, y Acula, Veracruz, se encuentran situadas, una, en la parte alta y otra, en la parte baja de la Cuenca del Río Papaloapan, y en contextos diferentes en cuanto al avance ideológico de la modernización del campo. Se estableció como punto de partida el supuesto de que, la conexión con la tierra establece las posibilidades de vida digna y sostenible en el campo (Toledo, 2003). Esto es, la forma en que las familias campesinas se relacionan con la tierra, en términos de la soberanía alimentaria, educativa y tecnológica, determina las condiciones de vida de los mismos, en términos de respeto y estima que una persona tiene de sí misma y de sus medios de vida campesina (Del Amo, 2012). Se realizó un diagnóstico de los niveles de sostenibilidad, de las formas de conexión con la tierra de familias campesinas de dos comunidades rurales, haciendo diálogos y acopios de saberes con los miembros de estas familias y con miembros de la academia relacionados con la Agroecología, la Etnoecología y la Restauración Ecológica Productiva (Berger y Luckmann, 1968). Además, se integraron distintos elementos de la vida campesina relacionados con uso de los suelos, formas de producción, soberanía alimentaria, migración y valoración de saberes ancestrales en el manejo de los recursos bioculturales, entre otros.

Palabras clave: Bioculturalidad, familias campesinas, sostenibilidad.

Referencias

Berger, P. L., y Luckmann, T. (1968) La construcción social de la realidad. Argentina: Amorrortu editores.

Del Amo R., S. (2012). El repoblamiento del área rural, recuperando la sabiduría colectiva y la inteligencia social. Estrategias participativas de investigación-acción para la intervención local. Xalapa, Veracruz, México: Universidad Veracruzana y Plaza y Valdés Editores.

Toledo, V. (2003). Ecología, espiritualidad y conocimiento, de la sociedad del riesgo a la sociedad sustentable. México: Programa de las Naciones Unidas para el Medio Ambiente (PNUMA) y Universidad Iberoamericana.